

capital. 4.50 ptas. trimestre  
de capital. 5 id.  
semestre 15  
30

# LA LUCHA

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

Año XXXIII

Redacción y Admon.  
PLAZA DE SAN FRANCISCO, 6.

Gerona, viernes 23 de Enero de 1903

Dirección telegráfica  
LUCHA — GERONA.

Núm. 7.863

## POCO A POCO

Se vá lejos según afirma el refrán, que como todo adagio popular hijo de la experiencia, encierra una verdad como un templo.

De la conjunción de Silvela con Maura, vino la ascensión al poder del partido de unión conservadora, de manera que al hablar de otras conjunciones, los conservadores no deben cometer la imprudencia de censurarlas siendo ellos muestra-rio patente de esa clase de componendas y aproximaciones.

Esa conjunción, inteligencia, fusión ó contrato entre compadres, no fué obra de un momento, ni de un día; lo fué de meses con labor de zapá y poco á poco fueron uno y otro inteligenciado hilando el copo hasta la llegada de la oportunidad que no se hizo esperar en las postrimerías de la vida del partido fusionista, cuando su jefe ilustre no podía preveer un fin tan rápido como inmediato.

Una vez la conjunción mauro-silvelista en la cúspide, el mallorquín tuvo muy buen cuidado de apoderarse de la cartera de Gobernación que es la más importante y dá el tono á toda situación; y aquella labor que poco á poco había venido haciendo sobre el plano de las combinaciones, la exhibió exponiéndola clara y escueta dando á sus amigos y compinches las mejores prebendas y los más sabrosos manjares presupuestivos, de forma, que hasta la fecha, el señor Maura que de liberal se volvió conservador con sin igual frescura con la misma ha metido la zizaña en el silvelismo y poco á poco vá haciendo un terreno que en plazo no muy largo perderá don Maura con la misma seguridad que nosotros perdimos la abuela si antes no procura dejar al otro lado de la conveniencia una impedimenta tan molesta como pesada.

Y ahora viene la labor más fina, la filigrana más artística, el refinamiento de la hipocresía si no mienten las señales. En cuanto Maura se apoderó del manubrio ministerial, lo primero que hizo fué nombrar gobernadores á hechura y semejanza y hacer pública la recomendación de la más extricta sinceridad electoral, con el bien entendido que estaba dispuesto á no tolerar la más mínima infracción legal en punto de tanta monta é importancia y... efectivamente, poco á poco se vá haciendo en muchas provincias lo mismo que unos años hace practicó el difunto don Venancio desde el mismo puesto que hoy ocupa el de Mallorca, con la diferencia que aquél reventó sin esperar ocasión á los amigos que la situación tenía en Gerona, por ejemplo, rindiendo tributo á iníquas componendas, mientras que convertía á la provincia de Toledo en campo agramantino en donde pasó por ojo sin recato ni miramiento todo cuanto no trascendía á venancista por esencia, presencia y potencia. Gonzalez como Maura, ofreció mucha pulcritud, mucha imparcialidad, mucho recato y aquellas elecciones fueron el mayor de los escándalos; Maura ofreció y sigue ofreciendo lo mismo, pero en detalle, poco á poco sigue en algunas provincias

idéntico procedimiento y si los periódicos no mienten, muy pronto tendrá el ministerio terminada la lista de los candidatos ministeriales y esta lista hija de labor benedictina, no quiere decir otra cosa, si no que poco á poco y sin escándalos, llegará Maura al fin de todos los ministerios, al apoderamiento de una mayoría exhuberante para con ella hacer y deshacer cuanto á los fines de bandera convenga y gracias que el país sa-que algo en limpio, porque por regla general, siempre que juegan los arrieros lo pagan los burros, los de la récua, y aquí somos la inmensa mayoría de los que no comulgamos en el altar en que ofician los antiguos jefes de inconsideradas disidencias.

Poco á poco se llega lejos; poco á poco, con calma aparente por fuera y con intención de toro por dentro, llegará el jefe isleño á la meta, sin ruido, sin ningún estruendo, que entre el puñal aleyoso ó la píldora traicionera, vale más lo que mata á la sordina, sin grandes convulsiones, que lo que asesina con escándalo y ayes agudos.

¿Nos equivocaremos? Esperemos y veamos como poco á poco se confirman los temores de siempre.

## A GRAN EL

Recordamos de *El Correo de la Tarde*.  
Ayer mañana una comisión del ayuntamiento de Vall d'Aro acompañada del secretario señor Fernández, visitó al gobernador civil de la provincia, saliendo muy satisfechos los individuos que la componían del cortés recibimiento que les hizo el señor Tejón y Marín.  
Dicha comisión, junto con el secretario señor Fernández, regresó á la Vall d'Aro en el tren que a las tres y cuarto de la tarde sale de esta para San Feliu y parece que en dicho tren iba también el diputado á Cortes por La Bisbal, suscitándose durante el trayecto un serio altercado entre el cacique de Llagostera y el mentado secretario, durante cuyo altercado oyeron los pasajeros de labios del señor Fernández palabras que habrían hecho enrojecer á cualquiera menos al cacique de marras.  
Tal como nos lo han contado lo contamos; y lo cierto es que en todos los centros de reunión se ha hablado hoy del asunto y con fruición, como es natural.

Sin comentarios.  
¿Que será eso de la famosa *venjansa de'n Titella* de que nos habla el *sesudo Diario de Gerona*?  
Para contestar á un suelto de esta sección, en el que se manifestaba la viva discordia que reina entre *reconsagrats* y *perdigots*, nos dá esta salida de pié de banco.  
Esperamos que aclare esto de la *venjansa*.  
De lo contrario diremos, que habló el buey y dijo... ¡Mú!

Moret ha llegado á Madrid.  
Parece que por último se decide á asistir á la asamblea fusionista.  
Será por ciertos documentos que trae en cartera.  
Y por ciertas esperanzas que se le han dado, prometiéndole la luna.  
Facil será que se quede á la de Valencia.  
La ambición y el despecho, son dos malas consejeras que por lo general suelen ser causa de que quien á ellas se entrega, cometa la *mar* de tonterías y diga otro *mar* de disparates.  
Nuestro colega el *Diario de Gerona*, dejándose llevar de aquella y entregándose en brazos de éste, publicó un suelto en su número de ayer que movió á risa á cuantos lo leyeron.  
Despechado por no haber recibido el día

20 la correspon...diente información que le envían diariamente y haber publicado en cambio nosotros casi completa, la que también diariamente recibimos, arremete contra nosotros por la razón única y exclusiva de que servimos á nuestros suscritores mejor que él á los suyos.

Creyendo poner una pica en Flandes y á nosotros en ridículo, niega que tengamos servicio telegráfico alguno, dice una sarta de tonterías y por fin nos apuesta mil pesetas para que le probemos la exactitud de nuestra información.

¡Ay qué gracia!  
Porque cuidado que la tiene, eso da que el colega quiera exigirnos la procedencia de nuestra información.

¿Desde cuándo, como y quién le ha autorizado para exigirnos explicaciones respecto á la marcha de nuestra administración?

¿Le preguntamos nosotros acaso lo que come ni cuántos hijos tiene?

LA LUCHA, desde que de ella nos encargamos, viene haciendo los mayores esfuerzos para servir á sus lectores como se merecen y las múltiples felicitaciones que á diario recibimos, nos prueban la complacencia con que el público vé nuestro trabajo cuya procedencia no trata de averiguar mientras vea que nuestra información es completa y exacta y adelanta en más de tres horas á la de los periódicos que se reciben de Barcelona.

Haga lo propio el colega y esas mil pesetas que quiere jugarse (á lo que nosotros no estamos acostumbrados) empleelas en informar mejor á sus lectores, que á buen seguro se lo agradecerán más, que no el que se entrometa en asuntos que nada le importan.

Pruebe que nuestras noticias son falsas, que se han publicado con anterioridad en otro diario y entonces callaremos, entretanto, *comprimase* y tome tila pues no será este el último berrinche que coja por las mejoras que en todos sentidos pensamos introducir en nuestra publicación.

No es mal chaparrón el que nos ha caído encima.

El lector. ¡Oh, sí! las lluvias...  
—No, hombre, no, los candidatos.  
Tres ó cuatrocientos llevo apuntados en cartera, y... se continuará.

## DESPUES DE LA TORMENTA

Graves daños ha causado la inundación pasada, aumentando considerablemente los lamentables destrozos que causó la del mes de Diciembre último.

Las aguas, siguiendo la impetuosa corriente de los rios, bajaban bramando, introduciéndose por las Luertas, destrozando el cultivo de las plantas, cuyo medro tantos sudores cuesta; destrozando las ilusiones de los labradores, cuyos afanes se ven tan tristemente recompensados.

Es necesario que no se les olvide, que se les ayude á luchar contra la miseria que les amenaza, causada por la desidia de los hombres.

Desidia, si; nunca nos acordamos de este pobre pária, que humilde labra la tierra, produciendo alimento para muchos, quedándose casi sin parte y cuando las tormentas destruyen toda su labor de un año, contemplamos el espectáculo con curiosidad, á veces con regocijo, como una novedad que distrae nuestro uniforme régimen de vida, sin pensar que aquello sume en la miseria á muchas familias, que aquello representa hambre para muchos hombres.

Desidia hemos dicho, desidia porque en las épocas de calma nada se hace para prevenir los daños que pueden ocasionar estas tormentas, construyendo obras que encaucen bien á los rios, creando cajas de seguros que indemnizen á los labradores de sus

cosechas perdidas, bancos agrícolas que les abran crédito.

Y no son solo los labradores los que han sufrido por estas lluvias, tenemos que ver también á los tristes jornaleros que tienen que ganar su miserable salario luchando á la intemperie del tiempo, sin poder emplear sus brazos durante una semana.

¿Que se hace delante de este cuadro de miseria, de esta miseria mucho mas terrible que la que se ve errante por la calle, de esta miseria que se desarrolla en el hogar doméstico?

Nada, absolutamente nada. Las llamadas clases directoras se cruzan de brazos, contentándose con exhalar cuatro lamentaciones.

Emprender una obra para extirpar este mal no es ya cuestión de socialismo, es cuestión de sentimiento, de humanidad.

Después de la tormenta el cielo se ha despejado de nubes, el sol ha lucido con todo su esplendor, la naturaleza ha cantado un himno á la luz, pero encima del hogar del obrero, encima de la cabaña del labrador, continúa cerniéndose la negra nube de la miseria, el pavoroso fantasma del hambre.

La tormenta pues continua amenazando, ignorada por los felices, pero ¡guay! del día que estalle y que á estos les alcancen los rayos...

## En el Ayuntamiento

Ayer tarde celebró sesión de segunda convocatoria el Ayuntamiento de nuestra ciudad bajo la presidencia del alcalde señor Catalá hallándose presentes los concejales señores Catá, Oliveras, Corominas, Estech, Plá, Monsalvatje, Vilaró, Franquesa, Garriga (J.) y Sambola.

Dióse lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Id. varias cuentas de jornales y materiales por valor de 972-90 pesetas.

Se aprobó el dictamen de la Comisión de Hacienda, que considera de justicia el aumento de sueldo al oficial 1.º de la Secretaría.

Leyéronse dos instancias de don Juan Amich y don José Pinet, en súplica de que sean incluidos en las listas de electores para compromisarios, aprobándose los dictámenes de la comisión central que proponen se acceda á la petición de los interesados.

Se acordó quedara ocho dias sobre la mesa el padron de vecinos de la capital para que sea examinado.

Se acordó también clasificar á los industriales de esta ciudad en la forma acostumbrada, ó sea en seis secciones, para proceder al sorteo de los que han de formar parte de la junta municipal.

Se concedió permiso á D. Juan Faura, para efectuar obras en una casa de la calle de las Ballesterías, propiedad de D. Narciso Sambola.

Terminada la orden del día, el Sr. Plá pidió se subsanase una omisión en que se incurrió al nombrar á D. Francisco Lopez para la plaza de escribiente de la contaduría.

El Sr. Garriga pidió se construyese un paso adoquinado en la plaza del Marqués de Camps, acordándose acceder á esta petición, así como reiterar al arquitecto la orden de construir los que se hallan ya aprobados.

No habiendo más asuntos de que tratar, levantóse la sesión.

## SOCIEDADES

Han renovado en el presente mes sus juntas directivas en la forma que á continuación se expresa, las siguientes sociedades.

**Nuevo Casino La Constancia** de San Feliu de Guixols. Vice-presidente,

General Cadillach; Tesorero, Juan Ribas; Vocales, Pedro Ferrer y Emilio Marcó; Vice-secretario, Esteban Juncá; Junta Calificadora, José Lloveras, José Aymerich, Jaime Albertí, Miguel Budó, José Arolisa, Juan Geronés y Leandro Marcó.

**Monte-pío de San Esteban**

de Tortellá. Presidente, Pedro Ayats; Vice-presidente, Ignacio Ayats; Secretario, Francisco Suñer; Vice-secretario, Enrique Serra; Vocales, José Santalo, Magin Blanch y Juan Pelno; Depositario, Francisco Durán.

**La Protectora**

de Besalú. Presidente, José Vasallo; Vice-presidente, Lamberto Font; Tesorero, Domingo Boada; Secretario, Francisco Torrella; Vocales, Felix Pret, Juan Ros, Juan Bach y Pío Corominas.

**La Benéfica Sanjuanense**

hermandad de Begudá. Presidente, Juan Sadoven; Vice-presidente, Esteban Gabaldosa; Oidor, Isidro Casanova; Enfermero, Isidro Espona.

**El temporal**

Van llegando noticias desconsoladoras de los efectos producidos por el temporal de aguas, en los distintos pueblos de esta provincia.

Los que han sufrido mayores perjuicios son indudablemente Cabanas y Blanes.

En la primera de las expresadas poblaciones, para donde salió ayer el señor Gobernador civil, el río Muga derribó los fuertes muros de contención y precipitándose las aguas en dirección al pueblo, lo inundaron casi por completo, alcanzando las aguas una altura de dos metros y medio en el interior de muchas casas, que como es natural tuvieron que ser desalojadas. La población se halla consternada, ignorándose todavía si ha ocurrido alguna desgracia personal.

En Blanes los destrozos fueron causados por el río Tordera, el cual se desbordó é inclinándose su corriente en la dirección del barrio extremo de aquella villa, lo inundó completamente, teniendo que abandonar sus viviendas los vecinos de dicho barrio. En su impetuosa marcha, el río Tordera destruyó nuevamente el puente que había construido la compañía del ferro-carril y arrasó huertas, sembrados, arboledas y cuanto a su paso encontró.

Alarmados los vecinos de Blanes por el peligro de ver inundada por completo la población si las avenidas se repitiesen, han dirigido telegramas al Gobernador civil, para que envíe recursos y los solicite extraordinarios del gobierno, para efectuar obras que impida nuevas inundaciones.

El Sr. Tejón ha puesto el hecho en conocimiento del ministro y esta mañana saldrá acompañado del Jefe de Obras públicas, en dirección á dicha villa, para juzgar personalmente de la importancia de la invasión.

La actividad y celo desplegados por el señor Tejón en pro de los intereses de nuestra provincia, es objeto de generales elogios y de que aumenten las simpatías que con su acertada gestión se ha captado, tributándole por nuestra parte un caluroso aplauso por sus cuidados y desvelos en momentos de peligro como los que han pasado las poblaciones que visita.

**EXCURSIÓN**

Como anunciamos en nuestra última edición, el señor Gobernador civil de la provincia visitó ayer la villa de Cabanas, para apreciar los daños causados por el desbordamiento del Muga y poder dictar las medidas necesarias en previsión de nuevas inundaciones.

Le acompañaron el jefe de Obras públicas señor March y el ingeniero señor Toll.

En Figueras fué recibido por el alcalde de aquella ciudad, presidente de la Cámara Agrícola del Ampurdán señor Puig, don Ramón de Xirau, alcaldes de Cabanas y Perelada, diputado provincial señor Gaudier, otras autoridades y muchos particulares.

El señor Puig obsequió á los excursionistas con un almuerzo en su domicilio, acompañándoles después á Cabanas.

El recibimiento que este pueblo hizo al señor Tejón y March, fué altamente afectuoso, dando testimonio de las muchas simpatías que se ha captado dicho señor en el corto tiempo que lleva en el mando de esta provincia.

Una vez allí, recorrieron los lugares más perjudicados por el siniestro, haciéndose cargo de los destrozos causados por el temporal, calculándose asciende á unas doscientas mil pesetas el valor de lo perjudicado.

Después de dictar algunas órdenes oportunas, el señor Gobernador con sus acompañantes regresó á Figueras, en cuya ciudad reunió á los maestros y maestras, manifestándoles su más vivo deseo de proteger á la enseñanza, no tan solo por obligarle el cargo que desempeña, sino por las simpatías que siempre le ha merecido la instrucción.

Excelente efecto causaron las palabras del señor Gobernador á los encargados de la enseñanza pública.

Después recibió una comisión de los pueblos ribereños del Muga, que le interesaron que las obras que tienen que hacerse en el pueblo de Cabanas procure no les perjudiquen. Así se lo prometió el señor Tejón, diciéndoles que las obras que han de construirse, beneficiarán á todos en general sin que sea preferido ningún pueblo.

Terminado su cometido abandonó la ciudad de Figueras, recibiendo nuevas manifestaciones de agrado y habiendo sido aclamado por la multitud al partir el tren.

Al anochecer pasamos á visitarle y nos manifestó que había quedado altamente satisfecho de la excursión, no tan solo por las muestras de simpatía que había recibido sino que también por considerar que su visita será beneficiosa por aquella comarca, por cuanto está dispuesto á que se practiquen con toda rapidez los trabajos que sean necesarios, á fin de evitar en lo posible los daños que pueda ocasionar el desbordamiento de las aguas.

Reiteramos al Sr. Gobernador civil nuestras felicitaciones, que tanto se merece, por los buenos propósitos que le animan.

**Clinica del Cirujano-Dentista**

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.

Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales.

S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

**GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES**

establecido en Guadalajara desde el año 1880

Bajo la dirección de don Antonio Boixare y Claverol

**REEMPLAZO DE 1903**

Seguro á Prima fija. Al contado. Ptas 775 id. á » En 2 plazos. » 895

Para mas detalles, diríjense al representante en Gerona don Narciso Ordeig, Banquero.

**NOTICIAS**

Hemos recibido de la «Sección artística del Centro de Lectura» de Reus, las Bases del gran concurso de fotografías organizado por la misma. Las fotografías para el concurso deberán remitirse á la Secretaria de la Sección Artística del Centro de Lectura, hasta el 31 de marzo próximo.

El Concurso se divide en dos grupos: Local y Nacional.

El primer grupo es reservado para los aficionados de Reus y al segundo pueden concurrir todos los aficionados y profesionales españoles ó residentes en España.

El valor intrínseco de los premios que se

concederán, asciende á mas de 5.000 pesetas.

Para el grupo Nacional se asignan los siguientes Temas: 1.º Figura y composición. —2.º Paisage, Marina, Monumentos, etc., etc.—3.º Asuño Humorístico.—4.º Diapositivas para proyecciones.—5.º Veriscopeos y Estereoscopos.—6.º Ampliaciones.

Ademas de estos temas, hay muchos de extraordinarios, por los que se concederán valiosos premios y accesits.

Después de verificado el concurso las fotografías no premiadas se devolverán á sus autores, acreditando éstos previamente su pertenencia.

En la distribución del próximo contingente del ejército, corresponden á la Zona de Gerona 884 reclutas.

Como ahora solo se incorporarán 35.000 cada Zona contribuirá con las tres quintas partes del cupo correspondiente.

En la Audiencia provincial continuó ayer el juicio por jurados para ver y fallar la causa que por abusos deshonestos se seguía contra Enrique Baloniu Sisera.

El acto se verificó también á puerta cerrada.

El tribunal popular después de oidos los informes del fiscal y la defensa, emitió un veredicto de inocuidad.

En su vista el tribunal de derecho dictó sentencia absolutaria, siendo pueste inmediatamente al acusado en libertad.

El oficial cuarto del Gobierno civil de esta provincia don Mariano Carcavilla ha sido trasladado á Barcelona.

Para sustituirle ha sido nombrado el oficial cuarto del Gobierno civil de Barcelona don Pedro Hernández Orrios, particular amigo nuestro que durante muchos años desempeñó ya el cargo para que ha sido nombrado.

Se ha recibido en el Gobierno civil de esta provincia el presupuesto adicional de 1902 y el ordinario de 1903 del Ayuntamiento de Palau Sacosta.

En diciembre último se ha recaudado por la renta del timbre la cantidad de pesetas 6.270.308, cantidad que acusa un aumento de 1.044.167 pesetas sobre igual mes del año anterior.

El marqués de Tamarit ha sido nombrado jefe central carlista en las regiones de Cataluña y Aragón.

Ayer noche se representó en el teatro Jardines de Novedades la zarzuela *El salto del pasiego*, habiendo trabajado los artistas con mucho cariño y conquistado muchos aplausos del distinguido público que acudió al coliseo.

En esta función debutó el notable tenor don Francisco Munté, del cual nos ocuparemos mañana con alguna extensión.

Ayer mañana ocurrió un sensible accidente á una operaria de la fábrica de los Sres. Grober y C.ª de esta ciudad.

Hallábase cerca de una máquina devanadora, la obrera Maria Vilahú Figueras, cuando en un momento de descuido fué cogida por la expresada máquina, que le causó la fractura de la tibia y peroné de la pierna izquierda, con herida cutánea.

Inmediatamente fué auxiliada por el médico Sr. Figueras y conducida después á su domicilio, donde quedó convenientemente asistida.

Esta tarde marchará seguramente la Comisión de la Diputación y del Ayuntamiento que ha de estudiar la erección de una escuela de Artes y oficios en nuestra ciudad.

Nuestro particular amigo don Joaquín Ruiz Blanch, director que fué durante muchos años de este periódico y que desempeñó durante largo lapso de tiempo la administración principal de correos de esta provincia, ha sido ascendido á Jefe de Negociado de segunda clase del cuerpo, continuando desempeñando la plaza de segundo jefe de la principal de Barcelona.

Reciba el antiguo funcionario y amigo nuestra cordial y sincera enhorabuena.

La guardia civil del puesto de Olot, ha dado parte al Gobernador civil, de no haberse presentado en aquella villa el licenciado del presidio de San Agustín, José Roca Busquets el cual debia fijar en dicha villa su residencia.

Ayudado por los amigos del señor Canalejas, presentará su candidatura para diputados á Cortes por Madrid, el popular é incomparable novelista don Benito Perez Galdós.

Ayer debia darse cuenta al Ayuntamiento de una instancia en que el Administrador de las aguas potables (?) de nuestra ciudad reclamaba ante dicha corporación por perjuicios que supone sufridos, por el agua que emplearon los bomberos para proceder á la limpieza del puente de Isabel II, mas dicha instancia no fué leída, porque el alcalde ordenó fuese devuelto á su procedencia en vista de los términos incorrectos en que la reclamación se hacia.

Así se nos manifestó y así lo exponemos hoy, esperando la ocasión oportuna para hacer públicos los comentarios y reflexiones que dicha instancia nos sugiere.

Suspendemos pues tratar de esta cuestión, que no dejaremos pasar si se presenta.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. Jose, 1, Bajos.

**Camilo Fontbarnat, Cirujano**

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor; se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

**Sección telegráfica**

Servicio especial de «La Lucha»  
Barcelona 22, á las 10 m.

**La huelga de Reus**

Telegrafian de Reus que sigue en el mismo estado la huelga sin que se hayan presentado á trabajar esquirols para suplir las plazas de los huelguistas.

Comisiones de obreros acuden á las estaciones á esperar la llegada de los trenes por si llegan esquirols.

La federación obrera reparte bonos de comestibles entre los huelguistas.

Parce que los pequeños industriales están disgustados por no haberseles convocado á las reuniones que los grupos han celebrado en la Cámara de Comercio.

Algunos comerciantes han escrito á los pueblos de la comarca ordenando que por medio de un pregón se haga saber que cuantos obreros quieran trabajar serán admitidos en el momento que lo soliciten.

A pesar de esto, hasta la fecha no ha acudido ninguno, manteniendo la solaridad de los huelguistas.

La tranquilidad es completa.

La población presenta aspecto normal, circulando algunos carros guiados por sus dueños.

La guardia civil está apostada en las estaciones, y por la población patrullan muchas parejas sin Mauser.—Reig.

**En Palacio  
CONSEJO DE MINISTROS**

Madrid 22, á las 4 tarde

Como de costumbre á las doce se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros, presidido por el rey.

El jefe del gobierno en su discurso resumen, ha enterado al monarca de los sucesos de actualidad, deteniéndose principal-

# Elíxir Callo

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el «credítadísimo»

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO. Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

mente en la cuestión de los indultos que se habían de conceder con motivo de ser mañana el santo del rey.

El Gobierno está dispuesto á no aconsejar al rey que conceda ninguno, puesto que está fuera de lo que dispone el artículo 71, de la Constitución del 79, que dice, que los indultos se concederán en ley votada por las Cortes.

Todos los que se han concedido hasta ahora, ha sido por benevolencia de los gobiernos, incluso del conservador, pero que este está ahora dispuesto á no conceder como se ha dicho, ninguno.

En el Consejo trató también con detenimiento, de las pretensiones que trae á Madrid la comisión de la Cámara de Comercio de Barcelona, entre las que figura una referente á que se conceda á dicha población el restablecimiento de la Zona Neutral.

El presidente del Consejo explicó al rey la diferencia que existe entre la Zona Neutral y el puerto franco, como cesión de admisiones temporales.

Este asunto será el objeto principal de estudio para el próximo Consejo de ministros que se celebrará el sábado en la Presidencia, á fin de acordar si se concede ó no á Barcelona, dicha Zona Neutral.

El presidente del Consejo ha dicho al rey, que de Marruecos no hay ninguna noticia nueva, pues solo se sabe que las tropas imperiales y las del pretendiente, guardan una actitud que no se adivina á que puede atribuirse.

Los ministros de la Gobernación y de Instrucción Pública, han puesto á la firma del rey, el primero un real decreto sobre concurso para adjudicación de la *Gaceta* de Madrid y el segundo, varios decretos concediendo cruces de la orden de Alfonso XII á otras tantas personas.

El Consejo terminó á las doce y media de la mañana.

## El Sr. Moret

En el expreso de Barcelona ha llegado esta mañana el ex-ministro de la Gobernación señor Moret.

En la estación le esperaban varios amigos y correligionarios.

## Recepción en Palacio

En Palacio se ha celebrado la anunciada recepción en honor del nuevo embajador de Francia en Madrid, Mr. Cambon.

Han asistido al acto, el Gobierno en pleno, el personal palatino, los grandes de España y otras muchas representaciones.—*Reig.*

## El embajador de Francia

Madrid 22, á las 6 tarde.

Después de la recepción celebrada en Palacio, el nuevo embajador de Francia se ha dirigido á la presidencia para cumplimentar el señor Silveira.

## Huelga solucionada

El gobernador civil de Soria telegrafía que ha quedado solucionada la huelga que sostenían los obreros del ferrocarril de Olbega á Castejon.

## El duque de Tetuan

El estado del duque de Tetuan sigue siendo desesperado.

Esta tarde experimentó algun alivio pero los médicos desconfían de esto, creyendo que á esta mejoría seguirá la muerte.

Le ha visitado el ayudante del rey, señor Aguilar.

El duque de Tetuan le hizo entrar en la alcoba y le dijo: en los momentos de mi agonía solo deseo para el rey un feliz reinado.

## Noticia desmentida

El señor Perez Galdós ha desmentido la noticia de que se presente candidato por Madrid, apoyado por el partido Canalejista.

## Varias noticias

Ha llegado el comandante del departamento de Cádiz señor Ramos Izquierdo.

Esta noche celebrará una conferencia con el ministro de Marina.

En el ministerio de Estado no se han recibido hasta la hora presente noticias de Tánger.

El señor Nuñez de Arce sigue mejorando del ataque de gripe que le ha tenido varios días en cama.

En los círculos políticos se observa gran marejada sin que pueda averiguarse á que obedece este movimiento.

## El señor Estevanez

Puedo afirmar que el señor Estevanez no presentará su candidatura para diputado á Cortes por distrito alguno, hallándose decidido á no aceptar que nadie le presente.

Dicho eminente republicano marchará en breve á París.

## Lo que dice Moret

Algunos periodistas han interrogado al señor Moret acerca de sus propósitos.

Ha manifestado que no pondrá ningún obstáculo al nombramiento de jefe del partido liberal á favor del señor Montero Ríos.

«Acataré, ha agregado, el acuerdo que se tome en la próxima reunión coadyuvando al éxito de cuanto en ella se proponga».—*Reig.*

## ULTIMA HORA

### El «Río de la Plata»

Barcelona 22, á las 7.

Cumpliendo órdenes del ministro de la Guerra y después de haber calmado el temporal, á las dos de la tarde ha zarpado con rumbo á Melilla, el crucero «Río de la Plata».—*Reig.*

### Desde Cádiz

(Información directa).

Barcelona 22, á las 8 noche.

Se reciben noticias fidedignas de Tánger, según las cuales todas las kábilas insurreccionadas están disgustadas contra los gobernadores respectivos.

El Sultán parece de fuerza moral para quitarlos, pues no tiene prestigio.

—Las maniobras de la escuadra inglesa en aguas del Estrecho, son contempladas por numeroso gentío.

—Es objeto de muchos comentarios el viaje del Capitán general del Departamento.

Fué despedido por todo el personal, así como por numerosos jefes y oficiales.

Dícese que éstos le han otorgado plenos poderes para la defensa de los intereses colectivos.—*Reig.*

### El señor Canalejas

Barcelona 22, á las 8 noche.

Me comunican de Madrid, que mañana saldrá en el expreso, llegando en esta el sábado á las 9'14 de la mañana, don Luis Canalejas.

Diferentes representantes de sociedades obreras se proponen concurrir á la estación á saludarle.—*Reig.*

### El naufragio del «José Roca»

Barcelona 22, á las 8:30.

Referente al naufragio del vapor «José Roca», nada hay de particular.

Este sigue sumergido viéndose los palos y la chimenea.

Se asegura que dentro de poco podrá ponerse á flote, pues las casas que lo tenían asegurado traerán potentes lanchas para achicar el agua y ponerlo á flote por el mismo procedimiento que lo fué el vapor «Gravina» cuando se incendió en este puerto.

Las pérdidas del naufragio ascienden á 200.000 duros.

Durante todo el día la concurrencia que lo ha contemplado ha sido grandísima.

Sigue siendo un misterio el modo como ocurrió el siniestro aunque los más seguros es de que el «Manuel Calvo» lo destruyó de un golpe de hélice.—*Reig.*

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Por causas imprevistas y que se presentaron á última hora, ha suspendido el señor gobernador civil de esta provincia su viaje á Blanes, del que damos cuenta en otra sección de este número.

Segun parte telegráfico que publicamos en la sección correspondiente, mañana llegará á Barcelona nuestro distinguido amigo el diputado á Cortes por Vilademuls don Luis Canalejas Mendez, con objeto de prestar su apoyo á la obra democrática que en la vecina ciudad se está realizando.

## REVISTA BURSÁTIL

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 22 de enero de 1903

(De nuestro servicio particular)

BOLSA DE LA MANANA

Interior 4 por 100 . . . . .	74'82
Acciones ferrocarril Norte . . . . .	62'60
Id. M. Z. A. . . . .	98'70
Id. Orense . . . . .	
Frances . . . . .	32'70

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior . . . . .	74'91
5 por 100 amortizable . . . . .	95'90
Acciones del F. C. Norte . . . . .	63'85
Id. del F. C. de M. Z. A. . . . .	99'30
Id. Orense . . . . .	30,05
Obligaciones 5 por 100 Almansas . . . . .	104'00
Id. 4 1/2 por 100 Alicante . . . . .	100'62
Id. 2 1/2 por 100 Francias . . . . .	57'87
Id. Municipales 5 % . . . . .	100'87

PARIS { Exterior . . . . .	89'20
{ Nortes . . . . .	228'00
{ Alicante . . . . .	353'00
Frances . . . . .	32'7

### Boletín religioso

SANTO DE HOY

Santos Ildefonso arz. y Clemente ob.

CUARENTA HORAS

En la Iglesia de las Bernardas.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Soledad en San Félix.

### L' Express

Servicio de encargos y paquetes á gran velocidad entre Gerona y Barcelona á cargo de don Jaime Padrosa.

Recibe encargos en esta ciudad hasta las tres de la mañana en casa José Barris, calle del Carmen 2 y en Barcelona calle de Oli, 12, 2.º.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (12)

## Instituto del trabajo

la solidaridad humana, y, por lo tanto, en la vida de las sociedades. En cambio las doctrinas del *anarquismo humanitario* son esencialmente, á nuestro juicio, una visión anticipada, aunque imperfecta, de estados sociales que nuestra mirada no alcanza todavía á entrever las lejanías de lo porvenir; pero cuyo fundamento radica, no sólo en los mas nobles anhelos de nuestra alma, sino también y principalmente en las leyes mismas del progreso y del bien.

Bakounine concebía el tipo del revolucionario cual el de un hombre que ni tiene lazos afectivos ni debe abrigo más que una pasión en su pecho: la revolucionaria. Ansioso del aniquilamiento universal, no admite otra actividad que la que ocasiona ru-

nas, ni otro fin digno de realizarse que el de la revolución niveladora: niega la eficacia de las agitaciones democráticas, fiándolo todo á la virtud de una serie de atentados. Huído de la Siberia, vino á Europa, y en Italia y en España encontró Bakounine sus principales partidarios. La tendencia natural de los pueblos latinos á la exageración y al espíritu sectario, las tradiciones del bandolerismo, la extrema ignorancia popular, hicieron posible la difusión de las ideas de Bakounine en ambas penínsulas: en una y otra los funestos efectos de tal propaganda no tardaron en manifestarse por una serie de criminales atentados.

Mientras el socialismo evolucionista recluta sus prosélitos, principalmente en las naciones progresivas como Alemania, Francia, Austria, Suiza, Bélgica, Inglaterra y los Estados Unidos, sin contar los países nuevos, maestros en legislación obrera, el anarquismo

destructor recluta sus partidarios en naciones mas atrasadas como Rusia, Italia y España.

El socialismo revolucionario revistió varias comarcas meridionales de Italia, verdadero caracter nihilista. Los programas de las sociedades de resistencia no hablaban de reivindicaciones obreras, ni de ansias legítimas de mejora, sino de destrucción. Cada día surgieron nuevas formas de una misma secta, cuyos títulos y nombres revelan su programa: *La mano negra, La dinamita...*

La famosa tentativa de Davit Lazzaretti, que cuentan las crónicas de hace veintitantos años, es edificante. Las doctrinas de Bakounine, lanzando á la rebelión armada curas de a'dea perdidos allá en un rincón de la montaña, suscitar caso tanto mas curioso cuanto que el apóstol del nihilismo ruso era ateo y sus reivindicaciones se dirigían por igual contra el Estado y

contra Dios. Claro es, que los ilusos párrocos ignorarian hasta la existencia de Bakounine; pero vinieron á figurar sin saberlo en el número de sus más ardientes prosélitos. Fenómeno es este hasta cierto punto explicable por la ignorancia, pero que tiene también su valor como «signo de los tiempos».

En España el anarquismo elige por teatro de sus hazañas Barcelona y algunas zonas de Andalucía; pero no se olvide que nuestros partidos obreros no han logrado entrar en el Parlamento, ni encarnar sus ideas en las leyes, ni hacer siquiera del poder ejecutivo un abogado de su causa.

Donde el Estado no interviene para regular ó atenuar la lucha de clases, donde los Gobiernos repudian abordar los problemas sociales, estalla con resplandores de incendio el anarquismo; en cambio se ven casi libres de esa plaga las naciones que tienen como

# JOSÉ BONFILL

AGENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.  
Gerona.—Mercaders, 8, 2.º—Gerona



## ¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más lise lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los estados de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad.

Los mujunges andan al uso del día, y especialmente lo que es presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriológico de Moscú D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada LACION CAPILAR ANTISEPTICA la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parasitarios y merbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso. Depósitos en Gerona: F. Meresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Boner, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Plateria.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.  
Conserva y hermosea la dentadura.  
Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.  
Vigoriza las encías.  
Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.  
Fortalece los dientes y las muelas.  
Evita la caries ó la detiene si existe ya.  
Comunica grato perfume al aliento.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

## ANTÍDOTO SOBERANO De las Enfermedades biliosas

ES EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA  
Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente  
Inapetencias, Acidaces,  
Náuseas, Indigestiones,  
Afecciones nerviosas, Irregularidades del mênstruo  
Vahidos, Vómitos,  
Estreñimientos, Dolores de cabeza  
y otros padecimientos de estómago.  
Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en

De venta en Gerona, farmacia de den Joaquin Coll, Rambla de la Libertad, y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.

**Línea de Cuba y Méjico.**—servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16 de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. Tambien carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curaçao.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala, en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañia dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**Aviso importante.**—La Compañia previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañia admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

## Quimosina Soler

Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTOMAGO y facilitar la digestión.  
De venta en todas las farmacias.

## El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

## EL AIBAF SERDNA

(anagrama de Andrés Fabia, farmacéutico premiado de Valencia.)  
Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

## Enfermedades del pecho.

### INHALADOR MICROMICIDA DEL Dr. PRECIOSO

Curación pronta de los catarros pulmonares, bronquitis, asma, gripes, toses rebeldes y pertinaces, tisis incipientes, etc.

Se vende en Gerona en la farmacia del Dr. D. José M.º Perez Xifra.  
En Figueras, farmacia del Dr. Enrique Capmany.

## Administración Principal de Correos de Gerona

### Salidas

Para Madrid y Barua. 6:30 y 14:25  
Id. Francia. 8:30 y 17  
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11  
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17  
Las Planas Olot, S. Juan 8:30

### Entradas.

De Madrid y Barcelona. 9 y 17:35  
» Francia. 7 y 14:50  
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5  
S. Feliu de Guixols. 7 y 10:45  
Las Planas, Olot, S. Juan 14:14

## EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú

del Doctor J. M.º Perez Xifra, produce resultados muy seguro en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de embara o, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias lentas, en las enfermedades de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución. CURA LA TOS

## Sociedad Franco-Española de envases cilíndricos

Esta Compañia tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

## MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa.

Licores Anisados  
Champagnes  
Vinos generosos  
Vinos de mesa

### Servicio á domicilio

3, Abeuradors, 3.—GERONA

## ESPAÑA EN PARÍS

POR

### Arturo Vinardell Rois

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.